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2017年8月，永康申
通、永康中通、永康韵达
合并，成立中申达快递集
团有限公司，落户城西新
区花川村。两年后，该村
电商物流业取得不俗的
成绩，为我市现代物流业
增 添 了 浓 墨 重 彩 的 一
笔。此处距城西新区物
流中心仅 4.5 公里，是如
何做到另起炉灶、错位发
展的？24日，记者走进花
川村，探寻该村现代物流
业发展之路。

说到城西新区花川村，不少人首先想
到建材、化工两大专业市场。这个北临
330 国道，南临花城西路的村庄，由于地理
位置优越、交通便利，早早便建立起不俗的
工业基础。近几年转型发展，一跃成为我
市主要的电商物流中心。

“双十一”过去10多天了，但当记者走
进位于花川村西北部的电商物流小镇，依
然能看到一幅忙碌的景象。一辆辆载满货
物的大小卡车，在站点内来来往往；数十名
快递员在智能化的分拣流水线前，有条不
絮地整理包裹。鸟瞰这座电商物流小镇，
韵达靠西、中通在东、申通向北、圆通在南，
四个快递巨头背靠背、紧挨在一起，交织成
一个巨大物流网。每天都有数以万计的包
裹从这里出发，送达市民的手中。

“在今年双十一期间，我们的物流站点
吞吐量比去年翻了一番。其中，最忙的三
天，到站的包裹量都达到了 200 万件。”花
川村党支部书记姚舒拉告诉记者，从电商
物流小镇成立以来，站点的吞吐量年年增
加，截至目前，今年的包裹总量已经占到全
市的七八成。

从无到有，电商物流小镇三年发展中，
停车场、仓储、电商大楼等等硬件功能逐渐
完善。快递公司在此扎堆的同时，还吸引
了近百家电商企业入驻，现代物流产业的
蓝图正徐徐铺展。

“原本村内有大量的闲置房屋，现在几
乎已经全部出租。”姚舒拉说，目前花川村
有 600 多户，1600 多人口，在花川村的电
商物流从业者已经达到了5000人，外来人
口已达到 1 万多人。引进快递物流企业
后，同时带来了巨大的人流车流，整个村子
变得热闹了。

市物通物流有限公司董事长
朱杰告诉记者，在规划中，城西新
区 电 商 物 流 小 镇 位 于 高 新 区 北
部 。 主 要 包 括 电 商 物 流、电 商 仓
储、电商创业园、教育基地、商业服
务区、生活居住区等，总用地面积
约 3 平方公里，预计总投资 50 亿
元 。 三 年 里 ，花 川 村 抓 住 政 策 契
机，主动招商引资，盘活“返还地”；
城西新区管委会凝聚电商发展力
量，城西新区电商物流小镇建设取
得了较为可观的成绩。

姚舒拉说，2016年，因为城西新
区高新园区、330 国道南移、市垃圾
填埋场的建设，占用了花川村的部
分用地，市委市政府便重新规划了

一部分土地，作为返还地补偿花川
村。

“面对市委市政府如此丰厚的
土地补贴，我们一时之间不知道如
何去合理使用，倘若去搞建设，巨额
的资金投入对村子也是一个难题。”
姚舒拉说。考虑到这些年，义乌市
电商行业蓬勃发展，本身对于电商
行业也是颇有好感的姚舒拉在村委
会里提出了自己的想法。客观上，
花川村返还地土地资源丰富，交通
便捷；主观上，花川村以“20 年不变
土地租金”等优惠，招商引资，吸引
电商物流行业入驻。

2016 年，韵达最先入驻花川村
返还地，中通、申通、圆通紧跟在

后，形成“三通一达”大格局，汇聚
80%快递物流力量齐聚花川。凭
借着“三通一达”的品牌效应，甚至
连分散于我市各地的小型快递公
司陆续入驻，花川村“返还地”一时
之间成为了我市快递物流企业最
为青睐的的网点聚集地。同年，城
西新区管委会开始整治，一来变分
散为集聚，变无序为有序，优化电
商运营环境。二来规范快递企业
的经营，将统一整合后的电商由总
公司统一管理，实现共同发展，避
免行业间恶性竞争，打造企业、市
场、物流间亲密合作，高运送效率
的特色电商物流园。

姚舒拉认为，电商快递作为现

代物流的一种，除了是一种销售渠

道外，还能促使大大小小的电商企

业集中在一起，抱团发展，形成便

捷、成本低廉的物流模式，让电商产

品配套生产、销售、发货，还逐渐促

进区域产品品牌化、高档化。

记者实地了解了城西物流小镇

的韵达快递公司的运作情况。记者

看到，交叉传输带上，一件件标着条

形码的货物被有序传输到一个个指

定位置。经机器自动扫码，精确定

位货品的类别，再根据读取的订单

数据进行高速拣选，优化配送路径，

通过传输带送到相应区域，继而由

派件员揽收或进行派送。工作人员

称之为“智慧物流”。另外，在中申

达总公司现场，记者发现一个有趣

的现象。每一个快递公司的大楼的

一楼尽是停靠着各个快递公司正在

拣件的大货车，而二楼及以上的楼

层为电商办公室。

“楼上出单、楼下发货，这是实

现电商物流无缝对接、融合发展的

真实写照。”姚舒拉说，电商和快递

本来就是紧密联系的行业，而“快

递+电商”也将是未来快递与电商协

同 发 展 的 有 利 模 式 ，两 者 相 辅 相

成。然而，作为花川村党支部书记，

姚舒拉心中的电商物流小镇的理想

蓝图并不局限于此。

“我们想着从一些国内知名的

电商大企业聘请一位‘军师’指导电

商物流小镇的发展，目标是打造国

内一流的电商示范村。如果条件允

许，我们也打算办起一个电商培训

学 校 ，面 向 全 市 的 电 商 爱 好 者 招

生。在校门口前培训、工作，这对于

花川村电商文化也将是一个不错的

宣传机会。”姚舒拉说，虽然如今电

商物流小镇初具雏形，入驻的快递

物流企业有模有样。但纵观整个电

商小镇发展，小镇对高档次的电商

人才需求，还是很迫切的。

一个村拥有5000位
电商物流从业者

□记者 程明星 吕鹏

韵达智能化分拣流水线

电商物流小镇整体效果图

因地制宜，政策引领，盘活返还地

以人才为支撑，打造国内一流电商示范村

大货车正在装运

双十一吞吐量同比翻一番 目前年包裹量占全市七八成

花川电商物流业缘何能够快速崛起


